



DIRECTION DU RENSEIGNEMENT MILITAIRE

N°1194/DEF/DRM/SDE/SITU/CD

Déclassifié par décision
du ministre de la Défense

NOTE QUOTIDIENNE DE SITUATION DU 12 avril 1994 N° 00113 du 12 MAR 2021

1. RWANDA

L'entrée hier dans Kigali d'un deuxième bataillon du Front patriotique rwandais (FPR) est venu modifier l'équilibre des forces en présence dans la capitale, tandis que le FPR semble poursuivre sa percée dans la région du Mutara, ainsi qu'au sud de Byumba.

Les massacres de civils perpétrés dans la capitale s'ajoutant aux combats en cours auraient fait plusieurs centaines de victimes des deux ethnies, tandis que dans le sud-ouest du pays, il est fait état d'exécutions d'opposants perpétrées hier par les milices pro-gouvernementales dans la région de Cyangugu.

S'agissant des ressortissants étrangers, 581 (dont 505 Français) avaient quitté le pays hier par voie aérienne française, et 465 par voie aérienne belge. Seuls demeurent au Rwanda un petit nombre de Français, parmi lesquels des religieux refusant de quitter le pays. Les derniers ressortissants français à partir seront le personnel de l'ambassade de France, qui a été regroupé et sera embarqué au cours de la journée.

Situation à Kigali

A Kigali, la situation est confuse. Les forces du FPR cherchant à étendre leur périmètre autour du CND et à faire leur jonction avec leurs unités descendues du Nord tandis que les FAR ont obtenu hier quelques succès locaux.

Les éléments du bataillon du FPR retranché dans l'enceinte du parlement parvenaient hier midi à s'emparer du camp de la sécurité présidentielle, situé sur la colline de Kimhurura et ont tenté d'étendre leur emprise vers la zone de Kacyiru mais ont été arrêtés à l'est du camp de la gendarmerie. Celui-ci constitue le dernier obstacle sérieux empêchant l'unité du FPR de faire sa jonction avec le camp Kami. En effet hier, en fin d'après-midi, un bataillon progressant depuis Rutongo qu'il avait atteint la veille, entrait dans la capitale par le nord-ouest et se rendait maître du camp Kami.

Dans la soirée, les Forces armées rwandaises (FAR), après une longue préparation d'artillerie et l'engagement du bataillon parachutiste maintenu en réserve, parvenaient à reprendre l'hôtel Méridien mais échouaient devant le Conseil national de développement qui est toujours aux mains du FPR.

Une nouvelle action contre le CND devait être engagée ce matin à l'aube. Les FAR sont parvenus à contenir leurs opposants en lisière ouest du camp de gendarmerie et elles ont en outre repris position sur le Mont Jari, situé au nord-ouest de la ville, et commandant l'un des axes d'approche de la capitale.

Par ailleurs, on signalait hier quelques accrochages entre FPR et FAR au nord du carrefour de Remera qui donne accès à l'aéroport. Ce matin à 4 h 00 la ville semblait calme et les tirs qui marquent l'arrivée du jour n'avaient pas encore repris, peut-être en raison du brouillard qui couvre Kigali.

Commentaire : malgré l'optimisme affiché par l'état-major des FAR, la situation demeure critique dans la capitale compte tenu de la présence au nord de la ville d'un troisième bataillon du FPR. Les FAR comptent néanmoins sur un épuisement de l'offensive rebelle, ce qui explique leur refus réitéré d'un cessez-le-feu séparé pour la capitale.

Situation en province

Les secteurs de Ruhengeri et Byumba sont demeurés calmes, tandis qu'en secteur de Rulindo survenaient quelques accrochages sans envergure. Une opération des FAR sur la localité de Miyove serait néanmoins en cours.

S'agissant de la MINUAR, le général Dallaire, chef de la MINUAR doit rencontrer ce matin le chef d'état major des FAR afin de discuter d'un cessez-le-feu. La tension grandit cependant entre certains éléments des FAR et des détachements de la MINUAR qui sont soupçonnés de transporter vers l'aéroport des "personnes suspectes".

LE COLONEL VAGANAY
CHEF BUREAU SITUATION

859

2/3 CENA